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香港文匯報
訊 世界經濟
論壇創始人、
主席克勞斯．
施瓦布昨日在
大連表示，他
多次看到中國
內地面臨似乎
難以逾越的困
難，但令人印
象深刻的是，
內地解決這些
困難的決心和

信念，使得內地每次都能成功應對挑戰。
他相信，內地經濟前景依然光明。
據新華社報道，施瓦布從1979年起就開
始研究內地經濟，對內地經濟格外關注。
施瓦布曾多次說過，他是內地經濟的樂觀
派，如今依舊不改初衷。他認為，長期保
持經濟高速增長是不可持續的，這也是內
地的經濟體量決定的。他舉例說，即使同
一速度，在1萬億美元和10萬億美元基礎

上的增長是截然不同的。因此，內地的經
濟轉型是必須的，即從生產主導型轉向消
費引導型，而且更少地依賴出口。「中國
目前的發展速度仍然是令人尊敬的，許多
國家羨慕中國的經濟發展。」
對於內地經濟目前遇到的困難，施瓦布

表現出一如既往的樂觀。他相信，只要目
前的許多政策執行到位，中國會繼續向
前。在世界經濟論壇的研究報告裡，內地
的競爭力已經排在世界前列，結合市場、
創新能力，長期來看，經濟的前景依然光
明。

指亞洲步向世界經濟中心
他認為，世界經濟格局正在發生改變。

「中國現在作為世界第二大經濟體，加上
不斷崛起的印度，現在亞洲正在回到工業
革命時代之前作為世界經濟中心的地位，
這就要求在國際治理體系上有所反映。」
他表示，世界經濟論壇的目標之一就是推
動這一進程，使國際治理體系能夠反映真
實的地緣政治現狀。

論壇主席看好內地經濟前景
香港文匯報訊（綜合記者毛絮薇及中新

社報道）清華大學中國與世界經濟研究中
心主任李稻葵昨日表示，當前中國經濟毋
須強刺激，預料在第四季至明年首季會階
段性「築底」，三年內有望完成U型調
整。
李稻葵昨日在遼寧大連舉行的第九屆夏
季達沃斯論壇期間接受香港文匯報記者訪
問。2008年全球經濟危機時，中國官方曾
出台4萬億元人民幣刺激計劃，防止經濟下
滑，在李稻葵看來，雖然如今中國經濟面
臨較大下行壓力，但尚毋須採取此類強刺
激措施，「中國經濟總體來說正在重組，
不宜打亂這一正常狀況，而是應採用『針
灸療法』，在關鍵穴位進行調整刺激。」

提出「針灸療法」三處方
他提出三點建議：首先，企業和地方政
府融資成本須大幅度下降，可發行長期
的、有政府擔保的債券，來支撐基礎產業
和長期基礎設施的投資；其次，已規劃的

投資須盡快按時落實，地方政府
可及時給予激勵；再次，已宣佈
的改革尤其是國有企業改革須公
佈細節，盡快推出試點方案，讓
投資者和社會經濟參與者看到改
革落地的亮點。
「現在中國經濟狀況總結起來

就是，新增長點仍未完全營造出
來。」在李稻葵看來，內地應當
承認當前經濟出現的困難，承認
進行艱苦政策調整的必要，鼓勵
全經濟參與者共同努力，才有望
渡過這一難關。
但同時，李稻葵亦對內地經濟「闖關」

成功抱有信心，「中國在解決經濟問題方
面有辦法、有武器、有彈藥。雖然近兩年
碰到一些艱巨的調整任務，但前景仍然看
好。」

地產復甦阻下滑態勢
對於全年經濟的預測，李稻葵較樂觀。

他預計，到今年底至明年首季，中國經濟
會階段性「築底」。他補充說：「當然，
還需要經過一些政策調整。」但基本上增
速下滑的態勢會暫時得到遏制，主要原因
是房地產，房地產到了一個轉折期，房價
和交易量都恢復了，但是開發量還沒有上
來，從去年的10%下降到今年上半年的
5%。

李稻葵料內地經濟下季「築底」

香港文匯報訊 國務院總理李克強昨日表示，內地
利用外商投資總政策不會變，但具體政策在向更多吸
引外資、放開更寬領域的方向變化。
據中新社報道，李克強昨日在大連與出席達沃斯年

會的中外企業家對話交流。有外國企業家提及，他們
關注內地市場開放問題，甚至擔心內地利用外資的政
策會變化，擔心他們在內地的投資優勢可能下降，還
擔心技術專利和知識產權保護等問題。
對此，李克強明確表示，內地利用外商投資的總的

政策不會變，但具體政策確實在變化，而且是在向更
多吸引外資、放開更寬領域的方向變化。
他引用一組數據指出，今年內地繼續擴寬外資投資

領域，限制類項目取消了50%；為推動外商投資的便
利化，把核准制基本上改為了備案制，現在保留的需
核准項目也大概只有5%；推動以准入前國民待遇加負
面清單管理模式，同時在和美國、歐盟進行BIT（雙
邊投資協定）談判，和很多國家進行FTA（自由貿易
區）談判。
「可以說外資進入中國的領域會更為寬廣，方式更

為便利。」李克強說，內地吸引外資的能力實際上也
在增強，在全球今年投資不佳的環境下，內地上半年
吸引外資還增長了7.7%。

指保護知識產權有法可依
李克強又表示，內地實施「大眾創業 萬眾創新」

戰略本身就需要保護知識產權，需要營造公平競爭的
營商環境，對在華註冊的外資企業和中國企業一視同
仁，不管其是合資還是獨資。
「但不要誤解，不是說沒在中國註冊的獨資和合資

企業的知識產權就可以侵犯，那是中國法律不允許、
世界公理也不允許的。」李克強補充說。
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波動 看好形 勢中國經濟
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香港文匯報訊 國務院總理李克強
昨日表示，人民幣匯率能夠在合理、
均衡的水準上保持基本穩定，不希望
通過人民幣貶值來刺激出口。
據新華社報道，李克強在大連夏季
達沃斯論壇上回答美國波士頓諮詢公
司總裁兼首席執行官提問時表示，本
屆政府任內，人民幣實際有效匯率已
上升了15%，由於許多國家的貨幣兌
美元大幅下跌，國際市場的匯率趨勢
致使中國人民銀行調整人民幣匯率中
間價報價機制，但也只是小幅微調。
如算總賬，本屆政府任內人民幣兌美
元的實際有效匯率有較大幅度升值。
李克強表示，人民幣匯率小幅回調

以後，目前已基本保持穩定。因為人
民幣不存在持續貶值的基礎，內地經
濟運行在合理區間，有比較充足的外
匯儲備，貨物貿易的順差還在增加，
這都表明人民幣匯率能夠在合理、均
衡的水準上保持基本穩定。有時候用
中國的話講就是「躺着也會中槍」，
中國不希望通過人民幣貶值來刺激出
口，這不符合中國結構調整的方向；
更不願意看到發生「貨幣戰」，因為

中國作為一個和世界高度融合的主要
經濟體，如果真的發生了，這對中國
只有害、少有利。

指持續貶值拿不到「長單」
他說，在人民幣匯率小幅回調以

後，曾經問過有關部門和專門做出口
的企業，他們希望人民幣匯率保持合
理、均衡水準上的基本穩定，因為如
果市場有一個持續貶值的預期，連
「長單」都拿不到，這怎麼能夠有利
於內地的出口呢？
李克強表示，人民幣的國際化由

市場來選擇，也要根據內地經濟發
展的實際，它有一個過程，我們也
會逐步推進資本項下可兌換等措
施。但有一點可以肯定，人民幣持
續貶值一定是不利於人民幣國際化
的，這不是我們的政策取向。中國
願意加入SDR(國際貨幣基金組織的
特別提款權)，不僅是為了人民幣逐
漸實現國際化，也是盡一個發展中
大國應有的國際責任。中國不是世
界經濟風險之源，而是世界經濟增
長的動力之源。

無意貶值匯率刺激出口

據新華社、中新社報道，李克強昨日在回
答英國聯合利華公司首席執行官的提問

時說，國際金融危機爆發至今已經7年了，目
前世界經濟仍然是增長乏力，中國經濟也的
確受到下行的壓力，但經濟形勢可以說是
「形有波動，勢仍看好」。這是因為上半年
中國經濟增長7%，在世界主要經濟體中居前
列。
他表示，只要有比較充分的就業、與GDP
同步增長的居民收入和不斷改善的環境，這
樣的發展速度是能夠接受的。上半年調查，
城鎮失業率在5.1%左右，新增城鎮就業人數
在700萬以上，這反過來證明了中國經濟運行
保持在合理區間。

指標波動 適時適度「調」
李克強表示，經濟增長的新動能，就是我

們在致力推動的「大眾創業 萬眾創新」。他
說，通過「雙創」，去年以來平均每天新增

市場主體10,000家以上，而且經濟結構也在
發生着向好的變化，比如說消費佔GDP的比
重已經超過60%，服務業比重接近50%，高
技術產業增速超過10%。這些新的變化是我
們努力推動並樂於看到的。
他說，當前中國經濟運行緩中趨穩：一方面

穩中向好，另一方面穩中也有難。因為政府正
在努力推進以結構性改革帶動結構性調整。在
這個過程中，由於發展動能轉換，一些經濟指
標在月度、季度間發生波動，是難免的。不僅
今年有，去年、前年都有，但經濟仍然處於合
理區間，所以中國會堅持基本政策取向，繼續
下力氣推動改革開放，推動結構調整。當然，
政府也會加強區間調控、定向調控，相機調
控，保持經濟在合理的區間平穩運行，為結構
性改革和結構調整創造條件。
他說，政府不會為一些經濟指標的短期波動

而起舞，也不會掉以輕心，而是適時適度預
調、微調，加大定向調控的力度。中國人民有

智慧，中國政府有能力，保持經濟中高速增
長、邁向中高端水準，對此我們是有信心的。
有企業家問及中國近期股市波動和政府債

務風險問題，李克強回應說：「現在可以說
防範住了系統性金融風險。」
李克強說，最近國際金融市場發生新的波

動，也是2008年國際金融危機以來的延續。
中國資本市場特別是股市在6、7月也發生異
常波動，有關方面採取措施穩定市場，是為
了防止風險的蔓延。現在可以說防範住了系
統性金融風險。
他指出，這樣做不是要代替或削弱市場功

能，而是國際通行做法，也符合中國國情，下
一步政府會繼續推進發展多層次的資本市場，
而且要堅持市場化和法治化的方向，努力培育
公開透明、長期穩定健康發展的資本市場。

債務風險可控 投資有回報
談及中國政府債務，李克強說，債務風險

是可控的，因為債務率水平比較低。「應該
說有人對中國政府債務會引起大的風險是多
慮了。」李克強引用一組數據指出，中央政
府債務不到GDP的20%，地方政府債務中
70%以上是投資性的、有回報的，同時現在
還在規範地方債務發行，開正門、堵後門。
李克強表示，中國會繼續推進金融體制改

革，這是維護金融穩定的需要，也是對外開
放的需要；中國將放寬民營銀行准入，推出
外資有序進入等措施。

香港文匯報訊 國務院總理李

克強昨日在大連夏季達沃斯論

壇會見中外企業家時表示，中國經濟

形勢可以說是「形有波動，勢仍看好」；A股雖

然早前急挫，但通過救市「防範住了系統性金融風險」，而

救市本身也符合國際通行做法，下一步會繼續推進發展多層次的資

本市場。

■■李克強昨日在大連與出席夏季達沃斯論李克強昨日在大連與出席夏季達沃斯論
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■■論壇安排電動老爺車接送與會者論壇安排電動老爺車接送與會者。。 中新社中新社
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■■施瓦布認為施瓦布認為，，內地的經內地的經
濟必須從生產主導型轉向濟必須從生產主導型轉向
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